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1.什么是肺结节？肺结节是在肺部影像表现肺内直

径小于等于30毫米的局灶性类圆形密度增高的实性或

者亚实性肺部阴影，可为孤立性或多发性。直径小于5

毫米如黄豆粒大小的叫肺微小结节，直径在5到10毫米

之间如花生粒大小的叫肺小结节，直径在10到30毫米之

间如荔枝般大小的叫肺结节，按密度分为实性结节（一般

呈白色光滑而圆的影子）和亚实性结节（一般呈模糊的云

雾状），亚实性结节又分为纯磨玻璃样结节和混合性磨玻

璃样结节。不伴有肺不张，肺门淋巴结肿大和胸腔积液。

2.为什么现在肺结节患者越来越多？是因为随着大

家健康意识的提高以及医学影像学的快速发展，通过胸部

CT断层扫描以及三维成像技术，很容易把肺结节筛查出

来，大多数肺结节患者因为缺乏疾病相关的正确知识，担

心肺结节即是肺癌长期沉浸在疑癌的阴霾中，从而产生紧

张、焦虑和恐慌的心理状态。因此，及早识别干预患者的

心理问题，将心理因素纳入肺结节的管理，尤其重要，及时

有效的干预措施，可减轻患者焦虑情绪，避免其发展成严

重的心理疾病，能帮助患者更科学合理地管理肺结节。

3.肺结节就是肺癌吗？肺结节虽然是肺癌的早期影

像学表现，但是绝大部分肺结节都是良性病变，不需要特

殊处理，只需要做到定期复查就诊。肺结节患者中95%

以上的都不需要特殊处理，真正需要医学干预的肺结节

患者不到5%，主要根据有没有分页征、毛刺征、胸膜牵拉

等情况判断，只有极少数部分肺结节与肺癌相关。而且

即便这部分肺结节最终确诊为肺癌，这类患者的预后一

般都比较好，手术治疗的效果也非常好。

4.肺结节与哪些因素有关？多项研究结果表明，肺

结节患者喜欢居住在烟雾缭绕的环境下如长期吸烟的环

境，包括二手烟、厨房油烟，长期从事通风条件差、粉尘重

等空气污染的环境。另外，患有慢性阻塞性肺疾病、既往

肺结核病史、肺癌家族史等肺部条件较差的，这些人群中

肺结节检出率高于相对应人群。提示在肺癌的综合防治

工作中，以下都是高危人群：（1）年龄大于40岁；（2）吸烟

大于20包每年或曾吸烟大于20包每年但戒烟时间小于

15年者；(3)有环境或高危职业暴露史者；(4)肺部慢性疾

病如合并慢性阻塞性肺病，弥漫性纤维化和既往有肺结

核病史，肿瘤家族史，特别是一级亲属肺癌病史和患者本

人其他肿瘤史的高危人群；(5)长期接触厨房油烟，二手

烟，粉尘，燃气及其它有挥发性的物质。具备这些条件的

任何一个都是高危人群，应加强对这些目标人群的健康

随访，通过定期监测高效地发现人群中有恶性病变的肺

结节患者，提高肺癌的早发现、早诊断、早治疗，也是降低

肺癌死亡率最有效的途径。

5.发现肺部结节怎么办？实性结节小于8毫米根据

肺癌风险因素和结节大小，定期CT随访为主，在8到30

毫米的结节，CT复查随访若结节持续存在，建议非手术

活检或手术切除。磨玻璃结节小于等于5毫米，一般无

需随访。在5到30毫米定期CT随访，如结节大小和成分

变化，建议活检或手术。多发结节建议单独评估每个结

节，不排除根治性治疗，酌情考虑病理学确认是否为转

移。总的来说就是根据结节的大小以及形态密度，边缘

及伴随征像来决定随访的频率。特别是首次发现且结节

在5毫米以下的可暂不处理。如果是结节在逐渐增大，

或者是有实性成分边缘不规则表现，可根据医生的建议

行手术治疗。

6.肺结节术前要做哪些准备？首先是保持良好的情

绪，加强营养支持，保持口腔清洁，及早戒烟。其次进行

适当的下肢耐力运动如爬楼梯，还有就是进行有效呼吸

功能锻炼，学会腹式呼吸、缩唇呼吸，进行有效的咳嗽、咳

痰练习等。

7.肺结节术后注意事项：现在都是胸腔镜微创手术，

创伤小恢复快。术后三小时即可试饮水，四小时即可进

温软饮食，无不适后即可正常饮食。术后当天在床上做

四肢活动，比如踝泵运动、拳泵运动、膝关节及肘关节

的屈伸运动、抬臀运动等。术后第一天即在护士的协

助下病区内活动，做肢体功能锻炼，进行有效的咳嗽排

痰、吹气球、腹式呼吸、缩唇呼吸等促进肺扩张。出院

后正常饮食，加强营养，根据自身情况继续做肢体及呼

吸功能锻炼。 安徽省胸科医院胸外二科 黄群

肺结节那些事

11月7日，中国政府与国际竹藤组织

联合发布“以竹代塑”全球行动计划

（2023-2030），在“以竹代塑”倡议基础上

呼吁各国在发展战略和规划中纳入“以竹

代塑”元素，进一步明确了产业发展目标。

多位专家认为，在“以竹代塑”产业发

展的起步阶段，需要政府完善资金补贴体

系，着力推动竹林基地提升质效，改造低

产低效竹林，从而提高产能，降低原料成

本。王戈等建议加强规划设计，科学引导

产业集群建设，以优势企业带动产业规模

化和集约化生产，提升产业链协同能力。

针对技术困局，江西省林业科学院副

院长黄慧建议继续加强科研院校与竹企

业、林农的对接力度，让科研成果在产业

实际中得到展示应用。“只有通过技术革

新让产品的生产效率提上去，成本才能降

下来，市场占有率才能提高。”

“酒香也怕巷子深”，好产品少不了消

费者的支持。江西双枪竹木有限公司负

责人李朝斌认为，大众环保消费理念的转

变仍然任重道远，但消费者综合素质的提

高、对产品品质的要求，将有力带动消费

升级。

国家林业和草原局生态保护修复司

司长张炜表示，希望以“以竹代塑”倡议为

契机，多措并举，切实提高科技创新和科

学研究水平，加大市场推广力度，推动我

国竹产业呈现蓬勃发展的良好态势。

新华社记者 陈柱佐 刘杨

采收成本高采收成本高、、技术设备受限技术设备受限、、市场接纳度低市场接纳度低

““以竹代塑以竹代塑””离我们还有多远离我们还有多远？？

近日，国家发展改革委等部门印发《加快“以竹代塑”发展三年行动计划》，提出到2025年，

“以竹代塑”产业体系初步建立，与2022年相比，“以竹代塑”主要产品综合附加值提高20%以

上，竹材综合利用率提高20个百分点，让人们对“以竹代塑”有了更多期待。

代替塑料的为什么是竹材？“以竹代塑”离我们还有多远？记者就此进行了调查。

“竹菜篮摸上去柔软，却能装下十多斤菜，很

有韧性。”近日，江西省吉安市市民彭敏网购了一

个竹篮，每天下班后都提着它去买菜，“这比塑料

袋好用多了，既环保，还有档次。”

随着白色污染日益成为威胁全球环境的突出

问题，寻找更合适的塑料替代材料成为紧迫课题。

作为生物降解材料的一员，竹材固碳能力突

出，生长速度快，是理想的绿色可持续材料。专家

测算，若全球每年使用1亿吨竹子替代聚氯乙烯产

品，预计将减少约6亿吨二氧化碳排放。

国际竹藤中心研究员王戈介绍，中国竹资源

丰富，共拥有竹类植物857种，2021年竹林面积达

756.27万公顷。数据显示，我国现有竹加工企业1

万多家，竹产业产值从 2010 年的 820 亿元增至

2022年的4153亿元，年均增长30%以上。

去年11月，中国政府同国际竹藤组织共同发

起“以竹代塑”倡议，让这一基于自然的减塑方案

得到更多关注，竹资源的自然禀赋在各地加快转

化为生活改善动能和产业发展动力。

延伸到工业领域，可降解的代塑竹产品寿命

大大增加。记者在江西一家地板生产车间里看

到，一根根原竹经过20多道流程后，变成了一块块

光滑的重组竹地板。“相较于不到5年就会老化的

木塑地板，可完全降解的重组竹地板使用寿命长

达25年。”公司负责人介绍。

在江苏，一种竹格淋水填料被用于近千家火

力发电厂冷却塔；在浙江，一家公司研发的竹缠绕

复合管在给排水工程领域已实现产业化应用……

从日用品到工业生产，再到建筑建材，“以竹代塑”

产品使用场景覆盖从民用到工业的多个领域。

记者走访调查发现，“以竹代塑”在减少

塑料污染方面具备竞争优势，但囿于采收成

本、技术设备、市场接纳度等因素，产业加速

发展仍面临挑战。

——采收成本高。“以一吨毛竹为例，砍

伐、装车、运输等环节的人工成本将近450

元，而平均市场价格只有不到600元。”江西

省资溪县竹产业协会会长邓丰鹤说，目前大

部分竹材只能通过人工采收的方式进行，设

法降低人力消耗、扩大利润空间，会对从业

人员的生产积极性带来有利影响。

——技术设备受限。王戈认为，当前竹

产业的规模效益较差，很大程度上受到主要

竹产品加工自动化水平低的影响。江西省

一家竹企负责人坦言，虽然国内竹资源丰

富，竹产业在近些年也得到较快发展，但不

少生产车间仍需要大量人工操作，生产线还

无法实现自动化流水线生产，预计企业设备

的更新换代还需要一段时间。

——市场接纳度低。相较于售价较高

的“以竹代塑”产品，不少受访消费者表示还

是倾向于选择价格更低的塑料制品。如何

实现从“便宜、能用就好”到“用得好还要更

环保”的转变，将绿色环保理念充分转化为

实际行动，也将影响竹制品消费市场的深度

开发。

中国林业科学研究院首席科学家于文

吉认为，从中国提出“双碳”目标，到“以竹代

塑”被列入全球发展高层对话会的会议成果

清单，都将为竹产业带来更多发展机遇。

治理白色污染的好“竹”意 “竹”梦路上仍面临挑战 多举措推动“以竹代塑”发展


